

*
**

Dans l'avant-dernière semaine d'août, plus de deux cents de ces *secondes mères* se sont réunies, comme pour une retraite, dans une sorte de convention, au superbe couvent des religieuses de la Congrégation, à Sherbrooke, le *Mont Notre-Dame*.

Ce fut, sous la présidence du Surintendant de l'Instruction publique, M. de La Bruère, le congrès pédagogique de 1904.

L'Enseignement Primaire a tenu ses lecteurs au courant de l'événement. Ils n'ignorent pas non plus que ce congrès était le troisième du genre organisé par le département de l'Instruction publique, les deux premiers ayant eu lieu naguère à Montréal puis à Québec.

L'on sait aussi comment fonctionnent ces congrès.

Devant les institutrices assemblées, des conférenciers de talent, choisis par M. le Surintendant et tous habitués à l'art de traiter avec les enfants, viennent tour à tour expliquer *comment il faut s'y prendre* pour enseigner les *petits* et leur apprendre telle ou telle matière.

À Sherbrooke, les conférenciers avaient été recrutés dans les cadres du professorat laïque de notre Province, à l'exception de M. le curé Gignac, désigné par l'évêque, je pense, pour la conférence sur le catéchisme. Notons pourtant que l'éloquent curé de la cathédrale de Sherbrooke est un ancien élève de l'École normale de Québec et qu'il possède son diplôme d'instituteur, qu'il tient en place d'honneur au milieu de ceux que lui ont délivrés les Universités romaines.

Outre M. l'abbé Gignac, qui a parlé du catéchisme, les congressistes ont entendu MM. Brisebois, sur la grammaire, Tremblay, sur l'enseignement intuitif, Charbonneau, sur la méthodologie, Leblond de Brumath, sur l'histoire du Canada, Lefèvre, sur le dessin, Ahern, sur l'arithmétique, Nansot, sur la conciliation entre le besoin d'activité et la discipline, Liénard, sur les leçons de choses, Dallaire, sur les moyens de développer le goût de l'agriculture, et enfin Rivard, sur l'élocution.

Mgr LaRocque, évêque de Sherbrooke, a assisté à plus d'une séance et largement payé de sa personne. Devant s'absenter pour le sacre de Mgr Archambault, il s'est fait représenter durant son absence par Mgr Chalifour, son vicaire général.

*
**

On le voit, le programme était assez chargé. Il fallait à ces demoiselles assister à trois conférences par jour. Par bonheur MM. les conférenciers étaient tous plus intéressants les uns que les autres et, si je ne craignais de trahir un secret, je dirais qu'on a même discuté parmi ces dames du mérite respectif de ces messieurs : on se demandait non pas qui en avait le moins mais bien qui en avait le plus, et je me suis laissé affirmer que la discussion fut parfois animée ?

D'ailleurs, de bonnes récréations, des promenades en tramway, dont l'une jusqu'à Lennoxville, quelques exercices de piété aussi, aidèrent à rompre le charme et à tromper la fatigue.

Mgr l'évêque mit son jardin et ses pommiers à la disposition des filles d'Eve, leur recommandant, si quelques pommes les tentaient trop fort, de succomber sans scrupule, attendu que *Monseigneur donnait d'avance l'absolution*.

Les dames de la Congrégation, de leur côté, firent largement les honneurs du *Mont Notre-Dame*. Si bien qu'au point de vue du confort, les congressistes affirmèrent n'avoir rien de plus à désirer.